
人说山西好风光人说山西好风光，，左手一指太行山左手一指太行山，，

右手一指是吕梁右手一指是吕梁。。

黄河东岸的吕梁山是一座英雄的山黄河东岸的吕梁山是一座英雄的山，，

一部一部《《吕梁英雄传吕梁英雄传》》是吕梁革命史的真实是吕梁革命史的真实

写照写照。。但山大沟深的吕梁山又是一座贫但山大沟深的吕梁山又是一座贫

困的山困的山，，囿于恶劣的自然条件囿于恶劣的自然条件，，吕梁山区吕梁山区

在发展中掉了队在发展中掉了队，，成了中国成了中国 1414 个集中连个集中连

片特困地区之一片特困地区之一。。

吕梁山西麓的石楼县是古地，商周时

期即是方国，西汉置县，因“通天山石叠如

楼”而得名。石楼也是红色老区，是红军东

征的首战地。1936年，红军总部在毛泽东

亲率下，渡过黄河，打到山西，开辟了新的

抗日根据地。在此路居 19天的毛泽东，创

作了著名诗篇《沁园春·雪》。

但石楼穷啊！有多穷？全县 12万人

生活在 270 万亩山区的 5700 道大大小小

的山沟里，25度以上的坡地占了耕地的六

成，2014 年建档立卡贫困人口 17641 户、

52954人，连续数年财政收入仅为 5000万

元，是不折不扣的“山西最穷县”。

这个“零工业”县的支柱产业，是一个

加工杂粮的“磨面厂”和一个“枣夹核桃

厂”，产值仅数千万元，且负债累累。县里

的年轻人走出去的多，留下来的少，优秀

人才长期缺乏。

这么一个红色老区，怎么脱贫？怎么

打赢脱贫攻坚这场硬仗？怎么实现从脱

贫摘帽到乡村振兴的持续发展？

对于这些“灵魂拷问”，团中央扶贫工

作队和老区党委、政府带领老区人民正在

探索答案。

破解难题关键在人——年轻人，返乡

创业的奋斗青年。他们用吃苦奉献和知

识智慧，用一个个具体的产业项目，撬动

着一片片荒山秃岭上的产出，为石楼未来

发展找到了方向。

他们也是身边年轻人的榜样，吸引着

同学朋友纷纷回乡，奠定了未来石楼发展

的人才基础。他们是吕梁山上的新英雄，

犹如火种。

今年 2 月底，山西省人民政府宣布，

包括石楼在内的 58个贫困县（区）全部实

现脱贫摘帽，区域性整体贫困问题基本得

到解决。石楼县将祖祖辈辈戴在头上的

贫困帽子扔到了身后的山沟里。县里 20
多个返乡创业青年的故事，在吕梁山的脱

贫攻坚战场上格外动人。

进退两难走留都死进退两难走留都死
““一碗粥一碗粥””撬动一山粮撬动一山粮

“放鞭炮、扭秧歌、摇旗呐喊，大张旗

鼓进了村，跟老乡吹了一大通牛，画了张

‘宏伟蓝图’。”这是 80后张云 2017年回石

楼县创业时意气风发的状态。

他怎么也没想到，一年后的情况变成

了“想走也走不了”。“要不因为我是石楼

人，这么多老百姓看着，早跑了，但是留下

也是等死。”发愁的张云整整头晕了半年，

检查没毛病，但走不了路，出门就得坐

车。他牛不起来了。

1983年出生的张云，高中毕业后就离

开石楼县，到了太原。“边打工边读了电

大，后来卖过光碟，送过报纸，又当了十年

记者。”张云说，结婚生娃以后，感觉总这

么漂着也不是个事，也挣不下钱，琢磨着

得回家干点啥。

老家石楼是这么一番光景：县里山地

多，除了种植玉米，全县还有 27 万亩红

枣、10 万亩小米和 24 万亩核桃。这些优

质无公害小杂粮，是好东西，但石楼没有

一个产业，原粮也都被拉到别的地方加

工，老百姓收入微薄。

张云认识的一位企业家朋友，和张云

谈妥，投资 300万元支持张云回家乡创业

建厂。但这位朋友和张云来了一次石楼

后，再也不来了。对方撤资了。

“条件实在是太差。别的不说，光说

交通吧，石楼到现在都没有一条高速公

路。从县里到市里的几十公里，开车要两

个多小时。”张云说，一旦下雪，进不来也

出不去。

张云还是回来了。靠着攒下的和借

来的钱，他在石楼县裴沟乡桥子头村的一

个小山沟里开始建厂。“这还不容易，没钱

了再融点资呗。”张云想得很简单。

“可当地真融不到资，邀请的一些太

原老板，看一次也不来了。”2017年 6月开

始建厂，一年后还没有建起来。接个电线

就得一万多，张云的十来万“老本”两天就

没了。

张云的父母是石楼当地的退休职工，

家境并不富有。“赔进去了一百多万元，父

母给弟弟攒的结婚钱投进去了，在太原的

两个孩子的补课都停了。”张云说，每个月

父母那边领上工资，这边给工人发工资。

2018年夏天，四处找人借钱的张云不

知道别人也在找他。团中央派驻石楼的

扶贫工作队队长孟利，当时正在寻找石楼

县农产品精深加工的出路，物色能干这件

事的年轻人。

孟利找了三次，终于见到了正在四处

借钱的张云。

“我最早想的是把老百姓的杂粮收起

来，加工后卖出去，说白了是个碾米企

业。”张云说。但孟利思考得更长远，为什

么不延长产业链，走高附加值的现代农业

路子，把优质杂粮的所有利润全留在当地

呢？

俩人在扶贫工作队租住的宿舍，三次

聊到天亮，张云的思路被打开了，他要做

代餐粥，把山上的优质杂粮变成可以直接

入口的功能化终端产品。

在工作队的帮助下，2019 年 1 月，张

云注册了公司，成立了小杂粮合作社，注

册了品牌“一碗粥道”，请了山西中医药大

学的教授研制出配方。以“公司+合作社+
村集体+农户”的模式“以小博大”，撬动了

700多万元投资。

半年后，张云又新建了第二代厂房和

生产线，开发出第三代红枣小米粥、核桃

芝麻黑豆粥、红豆薏米粉三款产品。

张云又牛了。仅去年下半年，“一碗

粥道”就实现销售额 370 余万元，带动超

过 200 户贫困群众增收，成为“吕梁市十

大名特优功能产品”。

46 岁的裴沟乡杨家坡村民靳凤明现

在专门帮张云收粮食，“以前也收，收了就

拉出去了，现在收贫困户的粮食，每斤贵

一毛钱。”靳凤明这样的工人，张云用了 16
个。去年下半年，张云“吃”掉了当地 34
万斤小杂粮。

2019年底，在第四届国际创新创业博览

会上，张云的“一碗粥道”与浙江义乌和北京

的两家电商企业签约了4000万元订单。

“这意味着，未来两年时间内，保守估计

要用掉 300万斤当地优质小杂粮，一个品牌

就将撬动石楼全县杂粮产业。”孟利说。

““花椒女花椒女””出山返山出山返山
万亩荒山亩产万元万亩荒山亩产万元

另一个撬动全县荒山的，可能是一粒

花椒。做这个事情的是刘彩红。这是一

个被别人评价为“发神经”的女人。

“十六七岁的年纪，别人都在骑着摩托

车谈恋爱，咱往城里跑。现在人家去了城

里，咱又回穷山村，把挣的钱都扔到荒山

上，不是发神经是什么？”刘彩红自嘲道。

1980年出生的刘彩红，是石楼县前山

乡贺家洼村人。贺家洼是靠近“黄河第一

湾”石楼奇湾的地方。黄河岸边，山高坡陡。

初中毕业后，刘彩红唱着“相约 98”离

开了山村，去了太原。

““当时大我当时大我 55 岁的姐姐在太原当保岁的姐姐在太原当保

姆姆。”。”刘彩红说刘彩红说，，姐姐跟她说姐姐跟她说，，保姆这个行保姆这个行

业好业好，，衣食住行全解决衣食住行全解决。。你要干保姆就带你要干保姆就带

上你出去上你出去，，不干就不带不干就不带。。一心要走出大山一心要走出大山

的刘彩红跟同学借了的刘彩红跟同学借了 200200元钱元钱，，跟姐姐去跟姐姐去

了太原了太原。。

““城里真是不一样城里真是不一样，，咱也真没见识咱也真没见识，，拿拿

起电话都不会说话起电话都不会说话。”。”刘彩红当了刘彩红当了 1212天保天保

姆姆，，就辞职了就辞职了，，觉得不觉得不是她想要的生活。

一毛钱工资没拿到的刘彩红，甚至连

主家给的一双旧皮鞋也被要了回去。这

给她留下了心理阴影，“到现在，家里不放

上几十双鞋，心里就不舒服。”（下转4版）

讲述人：王亚军 (临县安业乡前青

塘村建档立卡贫困户）

记录人：本报记者 刘子璇

端 午 节 快 到 了 ，我 们 的“ 青 塘 粽

子”又到了销售的旺季，看着每天小摊

前络绎不绝的顾客，我心里别提有多

高兴了。

我叫王亚军，是临县安业乡前青

塘村人，这几年靠着卖粽子，我们家可

以说是打了一个“翻身仗”，收入增加

了不少，2018年我家成功脱了贫。

说起卖粽子，还得从几年前的一

场疾病说起。2014 年，才 25 岁的我连

续好多天感觉走路腰疼，全身无力。

到市人民医院检查后，医生说我腰上

长了东西，得去太原做手术。这个消

息对于我来说犹如晴天霹雳，家里上

有老，下有小，自己在离石打工每月也

挣不了几个钱，老婆也没收入，这场

病，让我们并不富裕的家庭更是雪上

加霜。

为了凑钱给我看病，年迈的父母借

钱借遍了“青塘一条街，亲戚一大片”，

最后病是看好了，家里却欠下了将近 30
万元的外债，这让全家犯了愁，仅仅靠

种地和打工，猴年马月才能还上？

“穷则思变”。母亲提议，这几年

“青塘粽子”名声在外，咱们何不借着

村里粽子产业发展的东风，也开始做

粽子生意？于是，我们便全家出动，开

始包粽子，卖粽子。

2018年，我们只是简单的零售，但

几个月下来，也卖了 6 万元，我也成功

脱了贫，这更加坚定了全家人继续干

下去的信心。于是 2019 年，我们注册

了自己的公司“临县香平粽子厂”，还

做了礼盒包装，并在原来的基础上进

一步增加了粽子口味。我们还跟人合

作，把新鲜的粽子从村里拉到离石卖，

既拓宽了销路，也增加了营业额。我

弟弟帮我在快手直播上注册了账号，

现在粉丝有 1000 多人，我们的粽子也

卖到了全国各地。去年一年，光卖粽

子我家就收入了 13万元。

说起来，这几年我们家能有这么

大的变化，都得益于我们前青塘村的

变化。我们村历来就以盛产粽叶、苇

席闻名，这几年靠着党和国家的好政

策，村里的粽子产业越做越大，包粽子

的村民越来越多，人们都说“青塘村里

没闲人”。前几天，村支书说现在本村

的包粽子工人还不够用，今年还得再

对外招工 300 人。现在村民们的劲头

可大了，可以说是“家家包粽子，户户

奔小康。”村里还发展起了乡村旅游，

把原来的鱼塘进行了扩建，现在慕名

来村里参观的人越来越多，我相信我

们前青塘村的所有村民一定会迎来更

好的日子！

现在，在离石城北农贸市场，我的

粽子算是卖的比较好的。我就想着，等

今年再攒上一部分钱，我就自己买个真

空包装机，把生产规模再扩大点。我们

都觉得，只要自己有想法，愿意干，我们

农民的生活一定会越来越好！

王亚军王亚军：“：“卖粽子卖粽子””让我的生活大变样让我的生活大变样

图为王亚军正在销售粽子图为王亚军正在销售粽子。。 刘子璇刘子璇 摄摄

走进位于峪口镇兴隆湾村的方山县
辉煌绿色专业合作社温室大棚时，一派
春意盎然，社员们正在忙着抢抓时节采
摘鲜菇，繁忙的身影与鲜菇构成了一幅
美丽的春日图画。

据辉煌绿色专业合作社负责人介
绍，合作社现有社员 28 人，其中有贫困
户 18人；拥有 10个大棚，大棚里有 10万
棒菌棒；预计 1 棚年收入可达 5 万元左
右，纯利润至少在 2万元以上。

当下，在方山县，类似这样的场景
随处可见。该县扛牢政治责任，在抓实
抓细“外防输入、内防扩散”疫情防控工
作的同时，有力有序组织春耕生产，推动
企业复产、项目复工。

以扎实推进乡村振兴为总抓
手，交好“三农”工作答卷

“去年，县财政统筹整合资金 2.7 亿
元投入脱贫领域。深化拓展‘3X+522’
模式，肉牛、中药材分别达到 3.5 万头、
5.8 万亩，分配光伏收益 1700 万元，118

个贫困村村均达到 14.4万元。”在宏康牧
业有限公司养牛基地，方山县委书记王
锦锋如是说。

今年，方山县紧紧围绕“产业兴旺、
生态宜居、乡风文明、治理有效、生活富
裕”的总要求，坚持以“一乡一特一园区、
一村一品一基地”创建为抓手，大力实施
肉牛养殖、中药材种植、生态文化旅游
3大产业，着力打造生态畜牧养殖、中
药材种植加工和文旅休闲康养 3 大园
区。以宏康牧业有限公司为龙头，按照

“一个渠道收购，一个基地育肥，一个
途径销售”模式，加速推进肉牛育肥基
地和屠宰厂建设，进一步扩大规模，优化
管理，形成品牌，打造全县支柱产业。以
中药材标准化示范基地建设为重点，注
重品质功效和市场品牌，带动发展仿野
生道地中药材种植和精深加工产业链
条。依托北武当山，强化拓展文化传
承、生态保护和观光休闲功能，打造农
林文旅康养园区。乡村两级结合实际，
促进各自区域特色产业向精细化、特色
化、功能化发展。

（下转4版）

奋力交出满意新答卷
——方山县持续推进经济社会长足发展纪实

□ 肖继旺 张少为

统筹抓好疫情防控和经济社会发展各项工作统筹抓好疫情防控和经济社会发展各项工作
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吕梁市公安局在查办一起涉黑案件时发现，村党支

部坐视不管、知情不报是导致这伙黑恶势力滋生坐大的

一个重要原因。于是，市公安局制作了一份“文书”发给

市委组织部，主要内容是，建议加强基层党组织建设。半

个月后，市委组织部就在全市农村开展软弱涣散基层党

组织集中整顿。截止到去年底，398 个软弱涣散村党组

织包括 260 个“三类问题”村全部完成整顿，共清理受过

刑事处罚、存在“村霸”和涉黑涉恶等问题的村干部 101
名，调整补齐不胜任不尽职村党组织书记 58名。

一份“文书”为何能起到如此巨大的作用？这背后是

市委政法委以“三书一函”为牵引、以“两办”为抓手，把堵

塞行业监管漏洞，补齐社会治理短板为突破口和着力点，

推进社会治理齐抓共管格局的创新实践。

扫黑除恶专项斗争开展以来，我市侦破了几起全国

全省有较大影响的大要案件，剖析原因，行业监管不到

位、制度不完善是导致黑恶势力坐大的一个重要因素。

在市扫黑除恶专项斗争领导组的筹划和推动下，市扫黑

办先后推出“三书一函”“两办”工作制度，即：纪委监委机

关、审判机关、检察机关、公安机关在治安管理、线索核

查、案件办理过程中，对行业领域带有苗头性、倾向性、普

遍性的问题隐患，分别制发《监察建议书》《司法建议书》

《检察建议书》和《风险提示函》等“三书一函”；“三书一

函”送达后，市县两级扫黑办、行业监管部门督办、落办的

“两办”响应机制随即启动，牵住“三书一函”这个“牛鼻

子”，倒逼行业监管部门发力，加强行业整治、强化制度机

制建设。

行业分重点。市扫黑办将社会治安、乡村治理、金融

放贷、工程建设、交通运输、市场流通、资源环保、信息网

络、文化旅游、教育卫生等行业领域列为重点，各级政法

机关在办理相关案件过程中，通过办结一个案件，发现漏

洞隐患，研究一类问题，制发一个文书，推动行业监管部

门完善制度机制。市教育局收到《关于加强校园内部及

周边治安秩序治理的建议函》后，先后制定了相应的整改

制度，实现了各级各类学校安全法治教育进课堂的教材、

师资、课时、资金“四落实”，做到了法治副校长和专职保

安全覆盖、学校管理全封闭、学校硬隔离设施全配备、城

区学校一键紧急报警和视频监控与属地公安机关全联网

“四个百分之百”。

“文书”有要求。严格规范文书制作。政法各部门按照有关规定，印制了

统一的“文书”格式，规范了“文书”内容，要求办案人员制作“三书一函”时，必

须载明案件的基本情况、存在的主要问题、整改的具体意见建议和完成整改的

时限，以此确保问题的针对性、整改的必要性和收书单位整改的可操作性。实

行“书函三送”。政法单位制作的“文书”，同时送达同级扫黑办、所涉行业监管

部门及其上级主管部门。这样，收书单位要向制发单位、同级扫黑办、所涉行

业监管部门的上级主管部门三个部门“交账”“销号”，进一步压实主体责任，确

保了“三书一函”工作的无缝对接，形成了上下联动、整体推进的强大合力。

落办有规定。突出“三个强化”。一是强化部门落办。硬性要求收书单位

在收到“三书一函”后，立即召开党委（党组）会议，专题研究“三书一函”所列意

见和建议，深入开展自查，针对问题隐患制定工作方案，开展专项整治。二是强

化整改反馈。明确区分“立行立改、阶段整改、长期整改”三种类型，立行立改的

30日内完成，阶段整改的每月报送工作进展，长期整改的每半年报送一次，确

保整改不折不扣得到落实。三是强化制度建设。收书单位必须针对存在的监

管盲区、监管漏洞和制度空白，进一步建立健全制度机制，有效遏制问题隐患增

量，减少问题隐患存量。市能源局根据《关于加强煤炭领域规范监管和线索排

查的建议函》，局党组进行了专题研究、专门部署，确定了煤矿工程建设、劳务用

工、生产经营三方面 12项整治重点，组织工作专班，如期完成了整治。

督办有举措。“三书一函”发出后，不是一发了之，而是紧盯实施主体，运用

督办、催办手段跟进。一是组织专人督查督办。市扫黑办组成督导组，不定期

深入市、县行业监管部门，跟进督导检查。 （下转4版）
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黄河东岸的吕梁山是一座英雄的山黄河东岸的吕梁山是一座英雄的山，，一部一部《《吕梁英雄传吕梁英雄传》》是吕梁革命史的真实写照是吕梁革命史的真实写照。。但山大沟深的吕梁山又是一座贫困的山但山大沟深的吕梁山又是一座贫困的山，，囿于恶劣的囿于恶劣的
自然条件自然条件，，吕梁山区在发展中掉了队吕梁山区在发展中掉了队，，成了中国成了中国1414个集中连片特困地区之一个集中连片特困地区之一。。

这么一个红色老区这么一个红色老区，，怎么脱贫怎么脱贫？？怎么打赢脱贫攻坚这场硬仗怎么打赢脱贫攻坚这场硬仗？？怎么实现从脱贫摘帽到乡村振兴的持续发展怎么实现从脱贫摘帽到乡村振兴的持续发展？？
破解难题关键在人破解难题关键在人———年轻人—年轻人，，返乡创业的奋斗青年返乡创业的奋斗青年。。他们用吃苦奉献和知识智慧他们用吃苦奉献和知识智慧，，用一个个具体的产业项目用一个个具体的产业项目，，撬动着一片片荒山秃岭上的产撬动着一片片荒山秃岭上的产

出出，，为石楼未来发展找到了方向为石楼未来发展找到了方向。。他们是吕梁山上的新英雄他们是吕梁山上的新英雄————

““新吕梁英雄传新吕梁英雄传””
□□ 新华每日电讯新华每日电讯 记者记者 孙亮全孙亮全

□ 白军君


